



Reseñas

Rosa Ynés Alacio García (2018). Protestas, acción colectiva y ciudadanía. El Colegio de Chihuahua-AMECIP-IPSA, México.

Andrea Marlene Sánchez German*

La presentación del libro está a cargo del Rector de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, Dr. Eduardo Bautista Martínez, quien revisa cada capítulo de esta obra colectiva, destacando la fragilidad de las instituciones, e insistiendo en la conformación de contrapesos ciudadanos como parte del impulso a los diseños democráticos actuales.

Cuatro investigaciones conforman esta obra, la primera, *Cultura política de la comunidad estudiantil de la Universidad Autónoma de Tamaulipas*, analiza el conjunto de percepciones que tienen los estudiantes sobre las instituciones del gobierno del Estado, y sobre su ejercicio de ciudadanía.

Ernesto Casas Cárdenas y Luis Eduardo Ramírez Sirgo escriben los resultados de la encuesta realizada a estudiantes universitarios del campus Ciudad Victoria, con la finalidad de ubicar las orientaciones sobre preferencias políticas, ante diversos temas, entre los que destacan los escándalos de corrupción de funcionarios de gobierno y representantes políticos, en contextos de inseguridad en la entidad.

Para los autores, el interés general se asocia con la responsabilidad colectiva, la convivencia cívica orientada a la reciprocidad y el respeto como parte de la cultura cívica, de esta manera, contrastan el concepto de ciudadanía desde el modelo liberal, el modelo comunitarista y el modelo republicano cívico, para diseñar un conjunto de interrogantes y analizar el rol social de los jóvenes universitarios.

La batería de dieciséis preguntas con escala de Likert se aplicó a 157 estudiantes quienes representaron el 2.2% de la población total de las cuatro unidades académicas más grandes, durante el primer semestre de 2016. Una parte de los hallazgos encontró la poca frecuencia de charlas sobre temas políticos con familiares, amigos y compañeros universitarios, e incluso, la poca frecuencia de temas políticos en las clases.

La investigación, *La acción colectiva por la justicia ante la desaparición de personas en Nuevo León*, fue escrita por María Teresa Villarreal Martínez, quien describe el contexto de combate a la delincuencia que combina las demandas ciudadanas de justicia, y el despliegue de las fuerzas armadas en el territorio.

Los mecanismos extralegales para entablar interlocución con las autoridades y monitorear el trabajo del ministerio público en Nuevo León, ha influenciado la arena legislativa desde el reconocimiento a los derechos de las víctimas.

El texto analiza el conjunto de acciones colectivas públicas intencionadas que han impulsado organizaciones de familiares desaparecidos en Nuevo León, y su incidencia en la procuración de justicia estatal como derecho de acceso a la verdad y a la memoria. El trabajo de investigación es documental a partir de notas periodísticas publicadas en medios impresos y electrónicos, como recurso alternativo a la falta de información oficial en la entidad sobre este problema.

* Estudiante de séptimo semestre de la licenciatura en Ciencia Política y Administración Urbana, en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México.

La indiferencia e ineficiencia por parte del gobierno estatal, se suma a la constante negativa para dar acceso a los expedientes de las pocas averiguaciones en curso, a esto se añade el proceso de criminalización emprendido contra los desaparecidos. El capítulo narra el recorrido histórico que dio como resultado las mesas de seguimiento de casos, como estrategia novedosa de acceso a la justicia, y el hallazgo sobre la ausencia de protocolos de investigación sobre el tema.

Visibilizar una problemática actual forma parte de esta investigación, así como destacar el valor del impulso a la interfaz socio-estatal que da cuenta del papel de las organizaciones civiles, como control ciudadano que observa el actuar de la Procuraduría de Justicia Local.

El capítulo **¿Influir en las decisiones públicas? ¿Para qué se legisla un mecanismo de democracia directa?**, ubica en la voluntad política la condición necesaria para activar mecanismos de democracia directa en México.

Rosa Ynés Alacio García utiliza el análisis cualitativo comparado (QCA) para revisar los casos existentes en las 32 entidades de la República Mexicana, y ubicar condiciones necesarias y suficientes de activación. Las condicionantes de la corrida de datos fueron: voluntad política, protestas, y actores políticos y sociales; donde uno significó la presencia de cada condición a partir del caso estudiado en la entidad, en tanto, o significó la ausencia de estas condicionantes.

El resultado muestra como combinaciones exitosas, la voluntad política y los actores políticos y sociales, y la voluntad política y las protestas, desde una tipología de cinco grupos: 1. Voluntad política más protestas más actores políticos y sociales, 2. Voluntad política y protestas, 3. Voluntad política y actores políticos y sociales, 4. Voluntad política, 5. Como contradicciones se encontró a la voluntad política en tensión, esta última como parte de la disputa entre niveles de gobierno y partidos de alternancia.

El último capítulo del libro contiene el texto, *La teoría de la contienda política como un modelo integrador para el estudio de la movilización social en América Latina*, escrito por Gisselle de la Cruz Hermida y Rafael Valenzuela Mendoza.

La investigación contrasta el alcance teórico de la contienda política transgresiva a partir de episodios de movilización en cinco países de América Latina: Venezuela y el Caracazo de 1989, Bolivia y la guerra del gas de 2003, Ecuador a partir de dos casos, El Frente Patriótico de la Defensa del Pueblo en 1997 y la Rebelión de los Forajidos en 2005, Argentina el Cacerolazo de 2001, y México El Movimiento Zapatista de Liberación Nacional en 1994.

El método utilizado es la comparación a partir de ubicar los antecedentes, la atribución de amenaza, la difusión, la radicalización y la represión, como parte del contraste entre las variables teóricas de la agenda clásica y la agenda de la contienda política.

Las variables utilizadas en este estudio analizan paralelamente los procesos de cambio social y de polarización, encontrando rasgos propios como resultado de la evidencia que ofrece la región en torno a la teoría de la contienda transgresiva, como parte de las experiencias estudiadas en cada caso, en donde el resultado contiene las tensiones estructurales que prevalece en los territorios, en contextos de conflicto que impulsan la incorporación de sectores desmovilizados.

El libro en su conjunto permite pensar las diversas formas de participación política de la ciudadanía, desde la construcción de percepciones, y también desde la acción misma. Las investigaciones muestran análisis diferentes de las distintas expresiones de la ciudadanía. En tres estudios la ciudadanía busca incidir para obtener resultados de

sus gobiernos, en tanto, el estudio de los jóvenes universitarios devela la posición sobre las autoridades del gobierno estatal ubicándoles como nada responsables en un 40 por ciento, y como poco responsables en un 38 por ciento.

En resumen, los cuatro trabajos muestran desde abordajes distintos la conexión gobernantes- gobernados a partir de construcciones teóricas y metodologías diferentes. El libro es acceso abierto disponible en la plataforma de internet.